

Druck erscheinen ließ. Der Inhalt ist nicht als konfessionell lutherisch anzusprechen, sondern weist auf den theologischen Einfluß des späten Melanchthon hin, was besonders an Wilkes Ausführungen zum Abendmahl deutlich wird. Noch im Erscheinungsjahr wurde dieses Buch von der Landesregierung verboten, so daß es sehr zweifelhaft ist, ob die Ordnung in Neuenrade zur Einführung kam. Wenige Jahre später jedoch lehrten die Pastoren Hummeler und nach ihm Grothe reformatorisch. 1578 begann man mit der reformierten Übung des Brotbrechens beim Abendmahl. Auch den pietistischen und den aufklärerischen Spuren im Gemeindeleben ging der Verfasser nach. Er stellt sie mit den gesellschaftlichen Auswirkungen in Einzelheiten dar. Breiten Raum nehmen die quellenmäßig allerdings erheblich besser zu belegenden kirchlichen Verhältnisse im 19. und 20. Jahrhundert ein. Erfreulich ist, daß Einzelpersonen und gesellschaftliche Gruppen immer wieder in das Gesamtgeschehen hineingestellt werden.

Friedrich Wilhelm Bauks

*Karlheinz Maaß, Geschichte der Ev. Kirchengemeinde Bönen*, Herausgegeben von der Ev. Kirchengemeinde, Bönen 1991, 135 S., viele Abb.

Das Buch faßt, in dieser Form erstmalig, die ältere geschichtliche Überlieferung, die sich vor allem aus den Beständen des Gemeindearchivs und der Chronik des 19. Jahrhunderts im Lagerbuch ergibt, zusammen. Offensichtlich weniger beachtet wurden die Quellen in auswärtigen Archiven und die landes- und kirchengeschichtliche Literatur, vor allem die neuere. Für die Gemeinde und ihre Mitglieder entstand zweifellos eine gut nachvollziehbare und lesenswerte Darstellung der Vergangenheit.

Der erste Teil des Werkes (45 Seiten) führt im Abriß die ältere Geschichte der Gemeinde und ihrer Pastoren vor und setzt sich in einem eigenen Abschnitt mit der (nicht scharf zu erkennenden) Reformation auseinander. Leider ist das Kirchenarchiv nicht auf die vorhandenen Zeugnisse kirchlichen Lebens im Zeitraum bis etwa 1800 untersucht worden. Breiter ist im zweiten Teil über die kirchlichen Gebäude, Schulen und Vereine im 19. und 20. Jahrhundert berichtet worden. Erich Darenberg behandelt anschließend die Zeit von 1965 bis 1990 (Seite 105 bis 135).

Den Text begleiten gut ausgewählte Abbildungen – auch ältere – der kirchlichen Gebäude, von im Gemeindeleben hervorgetretenen Personen, Veranstaltungen und Arbeitskreisen.

Friedrich Wilhelm Bauks

*Julia Zwicker, Der Kirchenkampf im Dritten Reich im Kirchenkreis Soest* (Hausarbeit für die 1. Staatsprüfung für das Lehramt der Sekundarstufe II), Münster 1991, 149 maschinenschr. Bl.

Die informative Arbeit beruht weitgehend auf Unterlagen aus kirchlichen und staatlichen Archiven. In der Darstellung wird die unterschiedliche Stellung der Kirchengemeinden im Kirchenkampf deutlich. Der Einfluß der Bekennenden Kirche (BK) überwog im Kirchenkreis bei weitem. Die Gegenrichtung der